

Très Sainte Trinité . Année C - 15 Juin 2025

la fête de la Très Sainte Trinité couronne l'ensemble des grands mystères de foi que nous avons célébrés depuis le début de l'année liturgique : la naissance de Jésus et l'annonce du Royaume , sa Pâque et l'effusion de l'Esprit Saint sur les apôtres et sur l'Eglise naissante. Jésus a accompli la mission qu'il a reçue de son Père : révéler aux hommes son amour et les rassembler dans son Royaume .

Cette fête nous invite à contempler Dieu qui est amour en trois personnes distinctes mais tellement unies entre elles qu'elles sont un seul Dieu . C'est le fondement de notre foi . Le concile de Nicée dont nous célébrons le dix-septième centenaire et les conciles suivants ont affirmé la divinité de Jésus, Fils du Père , vrai Dieu et vrai homme , et la divinité de l'Esprit-Saint , égal au Père et au Fils .

Jésus partage la gloire de son Père dans l'Esprit . Mais il n'en demeure pas moins présent à son Eglise . Sa mission se poursuit par son Esprit de sainteté et d'amour dont il a promis la venue à ses disciples . Dans le déroulement de l'année liturgique , image de la pérégrination de l'Eglise au fil du temps , l'Esprit Saint ne cesse de nous remémorer les paroles et les actes de Jésus pour qu'ils pénètrent nos vies et les transforment sous l'effet de son amour .

Les relations d'amour qui unissent les trois personnes divines apparaissent dans les lectures de cette fête . Elles se manifestent à travers trois dimensions du salut qui nous est donné : la création , la rédemption et la présence divine dans la vie des disciples . On a voulu parfois en faire trois étapes successives de l'action de Dieu . Or ce sont bien des modes permanents et indissociables de cette action .

La première lecture , extraite du livre des Proverbes , personnifie la Sagesse de Dieu : " le Seigneur m'a faite pour lui , principe de son action , première de ses œuvres , depuis toujours ." Elle est présente avec Dieu lors de la création : " J'étais à ses côtés comme un maître d'œuvre .

Bien sûr il n'est pas encore question de la Trinité dans l'Ancien Testament . Mais dans la Sagesse personnifiée on a pu voir indistinctement par la suite une préfiguration aussi bien du Fils que de l'Esprit Saint . Dans ce récit de création du livre des Proverbes , comme plus tard dans celui de la Genèse , Dieu apparaît comme un être de relations . La création est une œuvre d'amour . Sans être nommées dans ces textes , les personnes divines semblent bien présentes dès l'origine : la Parole créatrice annonce le Fils , le Verbe de Dieu , et le souffle de Dieu , c'est l'Esprit . À l'homme est transmise cette capacité de relation et d'amour qui est l'image que Dieu a mise en lui . Le livre des Proverbes ne dit-il pas de la Sagesse qu'elle " trouve ses délices parmi les fils des hommes ? "

Pourtant la création n'est jamais achevée . Comme le remarque l'apôtre Paul , elle passe , et nous avec elle , par les douleurs d'un enfancement qui dure encore . Aussi la mission de la Sagesse se poursuit-elle en celle de l'Esprit qui vient au secours de notre faiblesse et oriente

nos coeurs vers Dieu pour les faire correspondre à sa volonté . Nous participons au dessein divin de création par le travail de nos mains et de notre esprit , mais aussi par la réalisation de tout ce qui peut favoriser le bien de l'homme comme être de relation avec les autres et avec Dieu , en construisant un monde de justice , d'amour et de paix .

Cette œuvre à laquelle nous participons est déjà la création nouvelle inaugurée par la Rédemption . Dans la lettre aux Romains , Saint Paul met en évidence le rôle de l'Esprit Saint par qui l'amour de Dieu a été répandu dans nos coeurs . Mais il précise que le salut nous a été donné grâce à l'offrande du fils pour les pécheurs que nous sommes le don de l'Esprit est indissociable de la Paix de Jésus . Nous sommes donc rétablis dans la relation filiale avec le Père alors que le péché nous avait séparés de lui . C'est par la foi au Christ mort et ressuscité , reconnue comme le fils du Père , que nous avons accès à la grâce qui nous renouvelle . Et cette foi est un don de l'Esprit-Saint . Les épreuves , la patience et les souffrances qui sont la part de nombreux disciples , aujourd'hui comme hier , affermissent notre espérance en nous unissant au mystère pascal de Jésus .

Ainsi grâce à l'œuvre de l'Esprit , les personnes divines demeurent et agissent dans le cœur des croyants . Telle est bien la promesse de Jésus à ses disciples dans l'Évangile de Jean . La présence du Seigneur se prolonge par celle de l'Esprit qui guide les disciples vers la vérité et poursuit l'œuvre du Fils : révéler le mystère de Dieu aux hommes en leur donnant l'intelligence des Ecritures . Jésus nous a manifesté l'amour mutuel du Père et du Fils et l'amour dont tous deux aiment les hommes . La Paix de Jésus a scellé cette révélation à laquelle l'Esprit ouvre nos coeurs .

Notre vie chrétienne est illuminée et transformée par le mystère de la Trinité . Le baptême , reçu au nom des trois personnes divines , nous y introduit et les autres sacrements , notamment l'eucharistie , renforcent notre communion avec elles .

Pour répondre à l'amour de Dieu envers nous , nous sommes invités à le prier et lui rendre grâce pour tous ses biensfaits et la vie qu'il nous donne . La liturgie de cette fête est tout entière un chant de louange et de nombreux psaumes célèbrent les merveilles et l'amour de Dieu .

La fréquentation assidue des Ecritures nous met à l'écoute de la Parole de Dieu . Si nous adoptons une attitude d'accueil , l'Esprit Saint nous fera découvrir la volonté de Dieu sur nous , dans la fidélité à ses commandements .

Quand nous renonçons au péché et à notre volonté propre , notre cœur s'ouvre à cette relation d'amour pour Dieu et le prochain . Cette charité s'exprimera de diverses manières dans tous nos lieux de vie , dans les services d'Eglise , dans l'accueil du pauvre et de l'étranger , dans l'attention de chaque jour à nos proches .

C'est dans la communion ecclésiale que se vit l'amour trinitaire . En tout lieu et dans la diversité de nos vocations , nous sommes les disciples du Seigneur , appelés à refléter son image et à témoigner de son amour pour tous .